

第2回米沢市立中学校校名検討委員会 会議録（要点筆記）

1 日 時 令和5年9月28日（木）18時30分～19時30分

2 場 所 置賜総合文化センター 301研修室

3 出席者 (1) 委員 8名

(2) 事務局 教育管理部長 森谷 幸彦  
教育指導部長 山口 玲子  
学校教育課長 植木 修  
学校教育課 適正規模・適正配置推進主幹 森谷 純  
学校教育課 適正規模・適正配置推進室長 柴倉 和典  
学校教育課 主事 渡邊 亮

4 内 容

- (1) 開会
- (2) 委員長あいさつ
- (3) 協議
  - ①校名の公募結果について
  - ②校名案の選定について
- (4) その他
- (5) 閉会

(7) 協議について

(委員長) (1) 校名の公募結果について、事務局お願いします。

《 事務局から説明 》

(委員長) 委員の皆様方からご質問等ありますか。

《 質問等なし 》

(委員長) それでは、(2) 校名案の選定について、事務局お願いします。

《 事務局から説明 》

(委員長) 今の説明について皆様から何かありますか。なければ、まずは委員の皆様から、どのような思いや観点で3つの候補を選ばれたかなどということをお聞きしたいと思います。

それでは、最初に私からお話しします。私が一番推したのは、南西中では謙空です。応募では、謙信公の謙の字に空は市民歌から取ってあるというふうな説明でした。北中では愛風です。この愛は兼続で風は市民歌から取ったというふうなことでした。東中では鷹光です。要するに武将の中にこの光とか空とか風が入っていて、米沢の草木塔の精神にも合致して、武将と草木等の精神が一緒になったらどうなのかなあということ考えたところです。第2候補が南西中では南成です。南成る、要するに米沢なので為せば成るとい、この「成」を入れて、同じ

ように北中は北成、東中が東成です。そうすると、どうしても西が抜けてしましますが、音としては、方角の南西にも重ねて聞こえるのかなと思い、これを2つ目にしました。3つ目は、鷹山南、鷹山北、鷹山東と、上杉鷹山の名前と方角をとってというふうなことで選ばせていただきました。思いとしては、やはり米沢の武将をどこかに入れたかったということであったり、また、方角に関しては応募数も多く、やはり方角もいいのかなということもあり、そのようなことで選んだところでした。それでは、委員の皆様からも教えていただければと思います。

(委員) ある種の具体的な方向性を示すような名前がいいのかということを考えてみました。武将名に関しては、武将のイメージがやはり強くあるので、校名としてはどうかと感じたので選びませんでした。基本的には方角や住所などで決めています。校名そのものに思想的、歴史的イメージがつかないようなものを選びました。候補の一つ目は、南、北、東です。2つ目は林泉寺、春日、駅前です。3つ目はかなり迷ったのですが斜平、吾妻、松川にしました。このような感じで地名や方角ということで、あまり具体的なイメージがない方向で考えました。

(委員) 私は、まず地名は外しました。かなり広域の統合になるため、例えば、学校は林泉寺にはあるものの、あまりにもピンポイントすぎるかなということで地名を外したところでした。公平公正というか、どこも抜けがないということで、北、東、南西を挙げました。今回の募集では、親しみや愛着が持てるという言葉もありましたので、あまり奇をてらった言葉ではない方がいいのかなということも考えました。先程の話を聞きながら、鷹山南、鷹山北なんていうのも、鷹山公が入っていて、地理も入っていていいのかなというふうに思ったところです。

(委員) やはり武将名ですと序列といいますか、当主と家来などになってしまうと差がつくのはどうかと思い悩みまして、やっぱり方角がよいかないかと思いました。ただ、方角は近隣の学校のことを考えると、長井に北と南がありますし、東という米沢東高校などもあって、何か良い候補がないかなと思ったときに、方角に為せば成るの「成」で南成、北成、東成という候補があり、これはいいと思って出させていただきました。それと平等性があるような名前がいいんじゃないかなと思って、第一、第二、第三にしました。

(委員) まず覚えやすい名前ということを先に考えました。やはりその地域性を出して、覚えやすい名前ということは頭にあったものですから、南西中の場合は城西、それから北中の場合は城北、それから東中の場合は城東ということで選びました。もう一つは、やはり難しい名前はなかなか覚えにくいのではないかと考えて、地域の南西北東ということで、一つの名前はそれに当てはめたほうがいいのかというふうに思って選びました。

(委員) イメージとして1番目に考えたのは、米沢市は城下町ということで、お城のイメージを浮かべて、この後に方角と、これを結びつけて城の東、南、北というの

をイメージしてみました。そうすると南西中は城南がいいかなと思いました。それから北中だと城北、東中は城東というように、すべての学校が城のイメージプラス方角を持つようになると考えました。また、東中学校や北中学校よりは、城東中学校、城南中学校、城北中学校というふうに、同じ音で統一できるんじゃないかというふうに思いました。他には、愛宕、春日、松川を選びましたが、やはり1番は城のイメージを冠にしたほうがいいかなと思ったところです。

(委員) 私も方角がよかったので、南、東、北を入れたものを選びました。個人的にそれがシンプルで好みだということもありますが、イメージもつきやすいと思います。ただ、確かに今お話が出たように、南、東、北だけだと、ちょっとシンプル過ぎるかなというのがありまして、城南、城東、城北も候補に入れました。

(委員) 校名ということで、親しみやすい、いわばシンプルがいいのかなということと、東西南北の全部を網羅しているという意味合いを考えまして、1番目に南西中と北中と東中を挙げさせていただきました。これまで「仮称」はついていたのですが、南西中、北中、東中というのが、耳に馴染んでいて、周りもその校名が普通に出てくるものですから、皆さんも大体覚えてらっしゃるのかなという考えのもとで選びました。2番目は、ナンバースクールがいいかなということで、一中、二中、三中と挙げさせていただきました。私たちもそういうナンバースクールで育ってきたものですから、これもちょっと親しみやすいなというふうに思いました。3番目は、やっぱり地名・地域としました。方角的にあの辺は何々中というふうにわかりやすいように、林泉と春日と普門を選ばせていただきました。

(委員長) それぞれの委員の方の思いが分かりました。ありがとうございました。ほかの委員の方のご意見を聞きながら、自分はこんなふうに思っているとか、もう少しこんなところを聞きたいなど、皆様から何かありますか。

(委員) 城を入れた校名を挙げた委員の方が多かったと思いますが、米沢の方々にとって、やはり米沢城というのは非常に強い思い入れがあるのだと感じました。

(委員長) その辺いかがでしょうか。城ということに関していかがですか。

(委員) 米沢らしいというところで、城下町の城というのは、私もなるほどというふうにお聞きしておりました。城南と城北は今もある地名なので非常に馴染みがあるのですが、城東はあまり聞き慣れない感じがします。方角プラス米沢らしいというところでは感心して聞かせていただきました。

(委員) 南西中に関して城南や城西などの候補が挙がっていますが、ここは、南なのでしょうか、西なのでしょうか。はっきり区別がつかなかったものですから、どちらにあてはまるのか教えていただけたらと思います。

(委員長) おそらく南西という表現が一番正しい言い方だと思いますが、現二中の位置的なこと、それと他の東と北に合わせて南というふうな感覚であるのか、そこは難しいところですね。

- (委員) 例えばですが、他の候補が城北や城東に決まった場合、城南にするのか、城西にするのかというところは、決まるかどうか分かりませんが、それもはっきりさせた方がいいのかなと思いました。
- (委員) 私は、城東、城南、城西の組み合わせは、地名として、現在あることから選ばない方がいいと思います。米沢全体の中学校ですので、そこがどこにあるかということよりも、米沢全体の3つの中学校にどのような名前をつけるかというところで考えていましたので、もともとある名前でない方がいいのかなと思います。
- (委員長) 今皆様のご意見をお聞きすると、おおむね方角と地名とナンバーの3つでどうやら選ばれたようです。その中でもやはり方角については、皆様からの推しが多いようですので、まず、その方角に関連した候補を検討したいと思います。方角を入れた校名に関して、どなたかご意見ございませんか。
- (委員) 南成、北成、東成ですが、成るで「せい」と呼んで西を被らせてという意味合いも持たせることといったお話もありましたが、やはり方角だけではなくて、そういう南成、北成、東成というのもいいのかなというふうに思いました。
- (委員長) 他の委員の方いかがでしょうか。
- (委員) 私が最初に南中を選んだ基準は、やっぱり城を中心にして、各学校の方角を見たというのがあります。また、城南を選ばなかったのは、やはり城南という住所があって、そこに学校がないということが理由です。南成は今お話があったような感じで、これは候補としても悪くないなというふうに思っています。
- (委員長) 今のようなご意見をもう少し教えていただくと少しずつ絞られていくと思います。他にございますか。
- (委員) 先ほどの私の意見にプラスしてですが、方角をどこからイメージしたかといいますと、上杉神社のところに城があるものと仮定して、そこを中心に考えると今の二中也南に当たるということで考えました。そのため、実際にある城南や城北とは関係なく、そのイメージから城南というふうになりました。
- (委員) 私は、候補としては、「成」を入れた南成、北成、東成が1つ、それと南か西かというふうな話になるとすれば、南西中と普通に言われている部分もあるので、北、東、南西でもいいのかなと思います。
- (委員長) 他の方いかがでしょうか。
- (委員) 城を起点にして東西南北という考えはすごくいいと思いますが、北や南は長井にもあることや、城北ですと山形城北高校があったりして、他と被るのは嫌だなと若干思っています。すごくいいネーミングだと思うのですが、やはり、3校には関連性、統一性が欲しいなと思います。いろいろ考えるとなかなか絞れないんですけども、やっぱり二文字などで統一感があるような学校名がいいかなと思います。
- (委員長) 他にいかがでしょうか。

(委員) 私が選んだ候補の一つが、愛宕、吾妻、松川ということで、地域にこだわってしまったのですが、先ほどお話があったように、確かに地域性にこだわることはないかなと思ったりしています。先ほどご意見がありましたが、一つ統一的なものがあったらよいのではないかという点についても、ぜひその辺も考えて選んだ方がよいかなと思います。

(委員長) 少し整理をさせていただくと、北と東、それと南西または南がまず1つの候補というふうな感じがしております。それと、南成、北成、東成、これが2つ目の候補というふうな感じですが、その辺の感じ方はどうでしょうか。

それでは、まず1つ目の候補に関して、南西か南かという点については、委員の皆様いかがですか。

(委員) 質問ですが、南と成、北と成、東と成とした場合に、文字の結びつきと意味が中学生や市民にどういうふう理解されるのかなあという、少し疑問があります。

(委員長) 「成」については、上杉鷹山の「為せば成る」の「成」をあてているということが言えると思います。

(委員) 資料にある投票数をみると南、北、東がかなり多いと思います。やはりこれは地域性を考えてのことだと思いますので、地域性を選ぶか、その他を選ぶか、それから決めていただいた方がよいと思いますがいかがでしょうか。

(委員長) 募集の数からすれば南が多いわけですが、その辺いかがでしょうか。

(委員) 南、北、東というふう統一すればバランスもよくなると思います。

(委員長) 他にご意見等ありますか。他にご意見がないようでしたら、南、北、東を一つの候補としてまとめさせていただいてよろしいでしょうか。それともう一つが南成、北成、東成ということで、2つの候補が出たところです。もう1つの候補について、委員の皆様からご意見あれば伺いたいのですが、いかがでしょうか。

方角に関する候補をもう一つ加えるのか、また、やはりナンバーは捨て難いとか委員の皆様から何かご意見はありますでしょうか。

(委員) ナンバースクールと考えたときに、例えば、上杉第一のように固有名詞がつくと、やっぱりそのイメージが強くなってしまうと思います。ナンバースクールであれば、やはり単純に一、二、三などの方がよいと思います。

(委員長) 他にご意見ないでしょうか。

(委員) ナンバースクールの第一、第二、第三を考えたときに、これをそのまま使うと、例えば、同じ三中の卒業生といっても、これまでの三中の卒業生と新しい三中の卒業生が混在してしまい、混乱を招く心配があると思います。

(委員長) そういう意味ではナンバーは避けた方がいいのではないかというご意見です。他にありますか。

(委員) 統合中学校については、制服の統一化ということで、ネクタイのデザインの色で学校の識別をするということでした。これを私なりに捉えますと、オール米沢

と考えたらジャケットは同じデザイン、そこで心が一つと。ただ、地域ごとにネクタイの色を変える、その特色を出すっていうところでは共通しているようで違うというところを踏まえると、やはり名前の中に共通項が1個あって、でも何かが違うというところがあるとよいと思います。例えば、方角で変えるっていうところでいくと南成、北成、東成ですと共通項がありますし、城が入れば、城南、城北、城東というところがあって、何か心一つにというところがあればいいのかなと思います。武将の名前など、せっかくなら米沢らしさを出してもいいのかな、奇をてらったようなところがあっていいのかなとも思ったのですが、ただ、やっぱり未来永劫というか、本当に永く子どもたちに胸を張ってもらえる校名をというふう考えたときには、オール米沢と考えたらそういう考え方もあるかなと思ったところ。。

(委員長) 大変いいご意見をいただきました。

(委員) 今のお話をお聞きして、やっぱり「成」で統一して、南と北と東というのがいいのかなと思いました。城下町なので「城」でもいいわけですが、何か未来に向かって、為せば成るの「成」というようなことで、胸を張って言える名前なのかなと思います。それと書きやすいというか、中学生にとっては馴染みやすいというふうにも思います。

(委員長) 他に何かございますか。

(委員) 南成や北成のように成るという言葉が入ることで、私がいいなと思うところは、武将がどうこうとか、人がどうこうとか、城がどうこうではなく、その言葉が持つ意味と、米沢と言えば「為せば成る」という思想や考え方ということで、どの生徒さんにも共通するということです。その「成」とはどういう意味ですかと聞かれた時には、どの学校も共通して「成」という言葉を目指していくんだっていうことであれば、南成とか北成とか東成というのもいいのかなと思いました。

(委員長) 他にご意見はありますか。

(委員) 「為せば成る」のこの「成」という字ですが、上杉博物館の国宝の中にある「為せば成る」の言葉は、この漢字の「成」を使っています。一応、そういう意味では成るというのは、おそらく鷹山が書いたと思われるので、それを引用してということとは言えると思います。

(委員長) そういう学術的な話は非常にありがたいです。本日は、3つの候補まで絞り込む予定でしたが、今のところ、「南成、北成、東成」の組み合わせと、「南、北、東」の組み合わせの2つ候補が挙がっています。委員の皆様いかがでしょうか。他に3つ目の候補がないようでしたら、本校名検討委員会としては、最終候補として、2つに絞り込んだということでもよろしいでしょうか。

(事務局) 南、北、東となった場合は一文字ということでしたので確認させていただきます。長井市では、長井市立長井北中学校というようにもう一回「長井」が入りま

すが、皆さんのイメージとして、正式な校名は米沢市立北中学校や米沢市立東中学校ということでもろしかったでしょうか。

(委員長) いかがですか。米沢は付かず一文字ということでもろしいでしょうか。では、一文字でということを確認いたしました。それでは以上で本日の協議を終了します。